

QUI EST LE WALLON DE L'ANNÉE 2022 ?



Photo: Jean-Pierre Ruelle

Bulletin trimestriel, 49^e année, février 2023

Editeur responsable : Philippe Destatte, président

24, rue Saint-Nicolas – B-5000 Namur – Wallonie

www.institut-destree.eu

Le Prix de la Wallonne ou du Wallon de l'année

Le Prix Bologne-Lemaire de la Wallonne ou du Wallon de l'année a été instauré en 1976. Son objet est l'octroi d'un Prix annuel à une personne qui, par son action sociale, économique, politique ou culturelle aura le mieux servi les intérêts de la société wallonne. Présidé depuis 1997 par Jacques Lanotte, ancien directeur de l'Institut Destrée et directeur général honoraire des Affaires culturelles du Hainaut, le jury est composé des anciens lauréats.



Les noms de Maurice Bologne et de son épouse, Aimée Lemaire, fondateurs en 1938 de l'Institut Destrée, président et directrice des travaux de 1960 à 1975, grands Résistants, sont particulièrement bien choisis pour illustrer cette volonté des Wallonnes et des Wallons d'honorer ceux qui œuvrent à donner à leur Région une image de qualité, de dynamisme et de défense des valeurs humaines et démocratiques. Le Prix bénéficie d'un legs hérité de l'ancien ministre des Sciences et des Arts Jules Destrée.

Aimée Lemaire et Maurice Bologne vers 1980
Copyright Institut Destrée - Droits SOFAM



Les lauréates et lauréats depuis 1996

2022 : Quentin Grégoire

2021 : Michaël Gillon

2020 : Régine Zandona

2019 : Lou Colpé

2018 : Thomas Dermine

2017 : Emmanuël Houdart

2016 : Pierre Rion

2015 : Jodie Devos

2014 : Eric Domb

2013 : Vinciane Despret

2012 : Roland Gillet

2011 : Jean-Michel Foidart

2010 : Marie-Cécile Bruwier

2009 : Benoit Coppée

2007 : Bernadette Mérenne-Schoumaker

2006 : Jeanne Vercheval-Vervoort

2005 : Christine Mahy

2004 : János B. Nagy

2003 : Robert Halleux

2002 : Jean Louvet

2001 : Jean-Michel Saive

2000 : Thérèse Snoy

1999 : Philippe Suinen

1998 : Michel Foucart

1997 : Luc et Jean-Pierre Dardenne

1996 : Jean-Claude Derudder

Quentin GRÉGOIRE



Né à Verviers le 27 mai 1983

Depuis 2017, Quentin Grégoire est le commandant des pompiers de la zone de secours Vesdre Hoëgne & Plateau. Issu d'une famille de six garçons, il s'est engagé en tant que pompier volontaire durant ses études à l'Institut Gramme (2001-2005), dont la devise est *Savoir pour Servir*. Sapeur-pompier ambulancier volontaire (octobre 2004), titulaire du diplôme d'ingénieur industriel (2005), il a commencé sa carrière de pompier professionnel en 2006, comme sous-lieutenant, au Service régional d'Incendie de Verviers.

Détaché à mi-temps au SPF Intérieur en charge de la rédaction de directives techniques et de formulation de conseils stratégiques (2012), il y représente sa profession comme interlocuteur auprès des autorités politiques pour les sensibiliser à l'amélioration des conditions de travail des pompiers. Président de l'Union provinciale liégeoise (2010-2015), il exerce la présidence de la Fédération royale des Corps de Sapeurs-Pompiers de Belgique de 2015 à 2019.

Depuis 2019, Quentin Grégoire préside ReZonWal, le réseau des zones de secours de Wallonie. Début août 2021, cette association a invité les autorités fédérales et régionales à une réflexion sans tabou sur l'organisation des secours et de l'aide aux citoyens, en d'autres termes sur l'amélioration du fonctionnement des zones de secours, et en particulier des capacités d'anticipation et de gestion des crises ; ReZonWal plaide pour une sécurité civile forte.

Que ce soit en tant qu'expert au sein de l'école du feu ou de l'école provinciale d'Aide médicale urgente, ou lors de formation ou exercices multidisciplinaires, Quentin Grégoire veille à créer du lien entre les différentes disciplines d'urgence. Ces trois dernières années, ses niveaux d'expertise et d'expérience ont été sollicités lors des événements dramatiques des 14 et 15 juillet 2021 où il était au cœur de la coordination des opérations liées aux inondations en province de Liège, lors de la crise de la Covid-19, ou à l'occasion de la sécheresse de 2022 et des risques de feux de forêt qui y étaient liés. De ces épreuves de terrain, Quentin Grégoire tente de retirer des enseignements de manière à améliorer la culture de l'anticipation des risques et la gestion des crises.

WA2022

Institut Destrée - The Wallonia Policy Lab

Centre de recherche non gouvernemental, laboratoire pluraliste et indépendant, il inscrit sa démarche dans la pensée créatrice en activant systématiquement des approches factuelles (collectes et analyses critiques rigoureuses des données), interactives (délibérations et co-constructions) et conceptuelles (production de plus-values innovantes).

Activant rétrospective et prospective, la finalité de l'Institut Destrée est résolument tournée vers l'action du présent en vue de la transformation du système pour le faire correspondre à une vision plus harmonieuse : une démocratie exemplaire et un meilleur développement.

Ce sont ces dynamiques que l'Institut Destrée illustre au travers de différentes initiatives qu'il mène seul ou en partenariat : éditions, analyses, chroniques, congrès, colloques, conférences internationales ou initiatives de citoyenneté renommées comme des conférences-consensus, des panels citoyens, ou encore, depuis 1995, l'attribution du Prix de la Wallonne ou du Wallon de l'année.



- 1 Quentin GRÉGOIRE - 2022
- 2 Michaël GILLON - 2021
- 3 Régine ZANDONA - 2020
- 4 Lou COLPÉ - 2019
- 5 Thomas DERMINE - 2018
- 6 Emmanuël HOUDART - 2017
- 7 Pierre RION - 2016
- 8 Jodie DEVOS - 2015
- 9 Éric DOMB - 2014
- 10 Vinciane DESPRET - 2013
- 11 Roland GILLET - 2012
- 12 Jean-Michel FOIDART - 2011
- 13 Marie-Cécile BRUWIER - 2010

- 14 Benoit COPPÉE - 2009
- 15 Bernadette MÉRENNE-SCHOUMAKER - 2007
- 16 Jeanne VERCHEVAL-VERVOORT - 2006
- 17 Christine MAHY - 2005
- 18 Janos B. NAGY - 2004*
- 19 Robert HALLEUX - 2003*
- 20 Jean LOUVET - 2002**
- 21 Jean-Michel SAIVE - 2001
- 22 Thérèse SNOY - 2000
- 23 Philippe SUINEN - 1999
- 24 Michel FOUICART - 1998
- 25 Luc et Jean-Pierre DARDENNE - 1997*
- 26 Jean-Claude DERUDDER - 1996